



FOIRE AUX QUESTIONS :

Quelle vision du monde dans l'Antiquité ?

Chez les païens : avec quelques nuances. on peut dire :

Le monde a toujours existé tel que nous le voyons, il est éternel et auto-suffisant. Pour la philosophie grecque, il y a un démiurge, ordonnateur du cosmos. Le temps est cyclique.

Chez les juifs, Yahvé se révèle peu à peu comme le Créateur. Le monde a toujours existé tel que nous le voyons, mais il n'est pas auto-suffisant, il est créé : « Au commencement, Dieu créa le ciel et la terre » Gen, 1, 1. Le monde a eu un commencement : le temps devient linéaire.

Dans le NT, Jésus nous révèle que le cosmos et le temps auront une fin : Mt 24 et Lc 21.

Dans la révélation, Dieu est Créateur et Souverain sur toute sa création : « Dieu dit... et cela fut »

« Faisons l'homme à notre image » Gen, 1, 3-27.

« Autrefois tu as fondé la terre, le ciel est l'ouvrage de tes mains » Ps 101, 26 ; Ps 103 ; Ps 138. A Lui sont dues l'adoration, la louange et l'obéissance : Ps 94.

Dieu dit à Abraham : « Tu jureras par le Dieu du ciel et de la terre. » Gen, 24, 3.

Dieu délègue une vraie souveraineté à l'homme sur la création : « Soyons féconds, emplissez la terre et soumettez-la » Gen, 1, 28. C'est l'homme qui donne des noms aux animaux, Gen, 2, 19-20.

D'après la Bible, il y a deux catégories d'êtres : celui qui existe par lui-même : « Je suis celui qui suis » Ex, 3, 14 (cause première ou a-se) ; Ceux qui existent par un autre, les créatures (qui peuvent être cause seconde si ce sont des créatures libres : homme, ange).

Le paganisme avait divinisé des éléments du cosmos (les « dieux »). Le judéo-christianisme a divinisé le cosmos en le ramenant à son état de réalité créée : Dieu est unique, il est Créateur.

L'acte créateur : la création n'est pas une « fabrication » !

Dieu crée par sa Parole : « Le Seigneur a fait les cieux par sa Parole, l'univers par le souffle de sa bouche » Ps 32, 6. « Tu dis, et elle existe; tu envoies ta Parole, ils sont créés ». Il créa par son Verbe : « Par lui tout a été fait » Jn, 1, 3.

L'acte créateur établit une relation d'être, de dépendance d'amour, permanente (Dieu ne peut anéantir les « méchants »). La création est « continuée » dans le temps. En cet instant, je suis créé dans un acte d'amour unique et éternel.

Depuis le temps des Grecs (5^e siècle av JC), l'astronomie avait beaucoup progressé : découvertes des planètes, des étoiles, des constellations. Cependant, on pensait que la terre était le centre de l'univers et que tous les corps célestes tournaient autour d'elle.

Nicolas Copernic, polonais astronome et moine (1473-1543) va montrer que la terre tourne autour du soleil et tourne sur elle-même. Galilée reprendra la même affirmation, mais sans la démontrer vraiment (1633).

Aujourd'hui, pour les milieux scientifiques ou marxistes, la matière est éternelle, ce qui est une absurdité car on sait que la matière se dégrade en énergie (soleil : réaction thermonucléaire de fusion de l'hydrogène en hélium). Cette pensée peut s'orienter vers le panthéisme dans les religions de l'Asie : Sag, 13, 1 s ; Rom 1, 18-23.

Attention... ne pas confondre « le monde a commencé » et « il est créé ».

La science peut-elle me dire que le monde a commencé ? non !

La philosophie peut-elle me dire que le monde a commencé ? non !

La science peut-elle me dire que le monde est créé ? non, pas vraiment, ce n'est pas son objet.

La philosophie peut-elle me dire que le monde est créé ? Oui, les 5 voies de l'existence de Dieu : le cosmos porte la marque d'une Intelligence car il est organisé ; il existe une finalité ; on ne trouve en aucune créature les raisons suffisantes de son existence.

Il n'y a pas de « concurrence » science-foi : la science, c'est le « comment », la philo et la foi, c'est le « pourquoi ».

« Dieu nous a donné deux grands Livres pour le connaître et l'aimer : le Livre de la Création et le livre de la Révélation » (Saint Augustin).

Création et évolution

Depuis les sciences paléontologiques et archéologiques, on a découvert que le cosmos a une histoire : « *cosmogénèse* ».

Le problème du Big Bang : chanoine Georges Lemaître, 1930. Notre univers s'est formé il y a environ 15 milliards d'années, à la suite d'une explosion originelle projetant une « sauce » de protons, neutrons, électrons et photons, à une température fantastique. L'effet Doppler montre que les galaxies s'éloignent les unes des autres d'un mouvement continu, à la vitesse de 60 000 Km/sec. Notre univers est en expansion continue, comme une gigantesque baudruche qui s'enfle en continu.

La théorie de l'évolution

Apparaît avec Lamarck et Darwin au milieu du 19^e siècle : théorie biologique qui fait l'hypothèse de l'apparition progressive des espèces vivantes supposées dérivées les unes des autres. Théorie biologique et non métaphysique. Malentendu de départ : on croit qu'il faut choisir entre création et évolution.

S'il y a évolution, c'est qu'il y a création de nouvelles espèces vivantes, donc de nouveaux gènes : la création s'est faite progressivement et par étapes : minéraux, vivants, homme.

Problème actuel : la théorie de l'évolution est présentée aujourd'hui comme si « tout s'était fait tout seul ». Cette évolution exige au moins : 1/ d'être conduite par une Intelligence créatrice capable de faire sortir le plus du moins, le plus complexe du moins complexe. 2/ que cette intelligence agit en vue d'une finalité. 3/ qu'elle fait franchir des « sauts qualitatifs » : de l'inanimé au vivant ; du vivant animal à l'homme (âme spirituelle). Les seuls phénomènes physico-chimiques sont incapables de constituer un être vivant même monocellulaire ! On finit par attribuer à l'Evolution les caractères mêmes du Créateur ! Le hasard n'a jamais rien construit d'organisé et de pensé !

Transformisme ? problème de la génétique.

Origine de l'homme

Premiers primates, fin de l'ère secondaire, 70 millions d'années : Pithécanthrope, Australopithèque, Homme de Neandertal, puis « homo sapiens sapiens » environ 30.000 ans.

Problème de filiation ? Homme de Cromagnon ? Lucie ?

L'homme d'aujourd'hui ne descend certainement pas d'un « singe » actuel : chimpanzé, bonobos.

Là aussi, on présente les choses comme si tout s'était fait tout seul : « l'Odyssée de l'espèce » !

Il n'y a pas d'homínisation progressive, comme si l'esprit avait « émergé » peu à peu de la matière, même si le volume de la boîte crânienne a augmenté.

Problème de l'invariant absolu du nombre de chromosomes pour chaque espèce (23 paires pour l'homme).

Création directe ou médiate, l'Eglise n'a pas tranché.

Le monogénisme (un seul couple à l'origine) semble bien fondé.

Attention aux caricatures de Dieu ! Ne faisons pas d'anthropomorphisme !

Le Dieu tout-puissant qui peut faire tout et n'importe quoi, manipule ses créatures. Dieu est le « tout puissant d'Amour » ! Il respecte infiniment le liberté de l'homme.

Le Dieu magique que je mets à mon service et qui va réaliser tous mes caprices ; le Dieu tyran qui m'impose sa volonté. Dieu Père Noël qui ne voit rien et permet tout.

Le Dieu moteur auxiliaire de mes projets à moi.

« Je suis Dieu et non pas homme » Dieu est le tout proche, mais il est le Tout Autre.

Père Jean-Régis Fropro
Diocèse de Fréjus-Toulon